
Ata da Sessão do Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná realizada em 1 
4 de março de 2010. 2 
Aos quatro dias do mês de março do ano dois mil e dez, às nove horas, na Sala do Conselho 3 
Universitário, reuniu-se o Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná sob a 4 
presidência do Magnífico Reitor, Professor Doutor Zaki Akel Sobrinho. Presentes o Vice-Reitor, 5 
Professor Doutor Rogério Andrade Mulinari e os Conselheiros Titulares Alex Ferreira Garcia, 6 
Almir Antônio Urbanetz, Amadeu Bona Filho, Ana Lúcia Tararthuch, Sônia Maria Breda, 7 
Bernardo Seixas Pilotto, Paulo Cesar Semicek, Carlos Estevam Nolf Damiani, Edson Aparecido 8 
Mitishita, Daniel Ikenaga, Tibiriçá Krüger Moreira, Eneida Desiree Salgado, Ettiène Cordeiro 9 
Guérios, Jayme Bordini Júnior, João Vitor Pilon Peixoto, Marcos Sfair Sunye, Luisa Fanes, Luiz 10 
Carlos Baeta Vieira, Luiz Cláudio Fernandes, Maria Emília Daudt von der Heyde, Norma da Luz 11 
Ferrarini, Wiliam Alves Barbosa, Paulo César Nauiack, Ricardo Marcelo Fonseca, Roberto 12 
Ratzke, Roberto Tadeu Raittz, Romualdo Wandresen, Rômulo de Souza Leitão Neto, Sávio 13 
Marcelo Leite Moreira da Silva, Sílvia Helena Soares Schwab, Valdo José Cavallet, Vicente 14 
Pacheco, Guilherme Hideo Assaoka Hossaka e Wilson Alcântara Soares. Presentes também os 15 
Conselheiros Suplentes Sidon Keinert Júnior, Lucas Camargo Gomes, Alexander Czajkowski, 16 
Paulo Guilherme Ugolini e Cleverson Ribas Carneiro. Presentes ainda a Pró-Reitora de Assuntos 17 
Estudantis, Professora Rita de Cássia Lopes, a Pró-Reitora de Graduação, Professora Maria 18 
Amélia Sabbag Zainko e o Pró-Reitor de Pesquisa e Pós-Graduação, Professor Sérgio Scheer. 19 
Justificaram suas ausências os Conselheiros Adriano Camargo Gomes, Rafael Adriano Broliani, 20 
Camila do Carmo Hermida, Ana Sofia Clímaco Monteiro de Oliveira, Antônio Barbosa Lemes 21 
Júnior, Carla Galvão Spinillo, Ana Maria Petraitis Liblik, Carlos Humberto de Souza Filho, 22 
Phillipe Batiuk Trindade, Chisato Oka Fiori, Erick Hernán Boschilha Lastra, Salem Ibrahim, Eva 23 
Cristina Rodrigues Avelar Dalmolin, Maria Augusta Bolsanello, Mauro Lacerda Santos Filho, 24 
Nelson Luís da Costa Dias, Paulo Afonso Bracarense Costa e Victor Meirelles Sampaio Araújo. 25 
Havendo quórum, o Presidente declarou aberta a sessão registrando as boas vindas aos 26 
conselheiros nesta primeira sessão do COUN do ano de 2010. Na oportunidade o Presidente 27 
destacou o importante papel protagonista deste Conselho diante das grandes questões 28 
institucionais da UFPR. O Presidente também aproveitou para agradecer aos conselheiros os 29 
esforços despendidos para o cumprimento dos prazos regimentais exigidos nos relatos dos 30 
processos, refletindo o cuidado e a responsabilidade dos conselheiros diante do Estatuto e da lei 31 
do processo administrativo. Ainda nos informes, o Presidente comunicou que no dia 12 de 32 
janeiro de 2010 foi assinado pelo Presidente da República a lei de criação da Universidade para 33 
Integração Latino-Americana – UNILA, da qual a UFPR foi tutora em todo seu processo de 34 
criação. Ato seguinte, o Presidente solicitou a mobilização dos diretores de setor junto aos 35 
coordenadores de cursos de graduação para que os mesmos informassem os dados referentes aos 36 
laboratórios de ensino e aos chefes de departamento para que informassem os dados sobre 37 
docentes para composição do CENSO da UFPR. Encerrando a sua parte de informes, o 38 
Presidente convidou os conselheiros a participar do Seminário Visão do Futuro – Cidades 39 
Inovadoras – Todos pelo Bem-Estar, a realizar-se nos dias 10 a 13 de março na FIEP. Dando 40 
sequência aos informes, a Conselheira Maria Tarcisa Silva Bega agradeceu à administração pelas 41 
obras que estavam sendo realizadas nos espaços físicos do Setor de Ciências Humanas, Letras e 42 
Artes. O Conselheiro Paulo César Nauiack, na qualidade de representante da comunidade 43 
externa, registrou o êxito da iniciativa do Paço da Liberdade SESC Paraná com o projeto “Banho 44 
de Lama” que tem como objetivo oferecer uma série de mini-cursos com conteúdo preparatório 45 
para o concurso vestibular da UFPR a estudantes de baixa renda. Ainda nos informes, o 46 



Conselheiro Valdo José Cavallet justificou a retirada de pauta do processo nº 021640/2008-41 47 
referente ao recurso contra decisão do CEPE de jubilamento de Maria Lídia Magalhães, tendo 48 
em vista discussão sobre o instituto do jubilamento que seria desenvolvido entre membros deste 49 
conselho e representantes da PROGRAD. O Conselheiro Ricardo Marcelo Fonseca justificou 50 
pelo mesmo motivo a retirada de pauta do processo referente ao item 04. Também em relação a 51 
pauta, o Conselheiro Edson Aparecido Mitishita explicou que as informações solicitadas à 52 
direção do Setor de Ciências da Terra sobre o processo referente ao item 05 da pauta dependiam 53 
da reunião de uma comissão, a qual deveria ocorrer nos próximos dias possibilitando que o 54 
processo retornasse à relatora em tempo hábil para a apresentação do parecer na próxima sessão. 55 
Ainda em informes, o Conselheiro Bernardo Seixas Pilotto registrou a realização de assembléia 56 
dos servidores técnico-administrativos onde foi tratada questão de aproximadamente 1200 57 
funcionários do Hospital de Clínicas que possuíam risco de perda de emprego por conta de termo 58 
de ajuste de conduta firmado para cumprimento de exigências do TCU. Sobre o assunto o 59 
Presidente registrou tratar-se de um problema com viés muito mais político do que técnico, 60 
sendo que tanto a Reitoria como a direção do HC promoviam ações no sentido da sensibilização 61 
da problemática e da importância destes funcionários para a permanência das atividades dos 62 
hospitais universitários. Na seqüência, o representante discente Alexander Czajkowski registrou 63 
a seguinte comunicação: “No dia três de março reuniram-se os estudantes de Design e 64 
Comunicação Social, somando mais de 120 voluntários em uma ação unificada na recepção dos 65 
calouros 2010. Participaram ainda outras seis Universidades, mostrando que é possível esta 66 
integração entre as universidades e principalmente da universidade com a sociedade. Na 67 
ocasião foi feita uma reforma da chácara do Instituto Paranaense de Cegos. A ação foi 68 
amplamente divulgada pela mídia. O Conselheiro convidou os demais a acompanharem as 69 
matérias e estimularem ações semelhantes”. Ainda na parte dos informes, o Conselheiro Valdo 70 
José Cavallet informou que a reunião de membros deste Conselho com representantes da 71 
PROGRAD sobre jubilamento havia ficada marcada para a próxima segunda-feira, dia oito de 72 
março, às dezessete horas na SOC. Encerrando a parte dos informes o Presidente agradeceu aos 73 
Diretores de Setor o apoio às atividades de recepção dos calouros de 2010 e o combate ao trote 74 
violento. Em seguida o Presidente colocou em discussão e votação a ata da sessão do dia 17 de 75 
dezembro de 2009, a qual foi aprovada por unanimidade. Ordem do Dia: 01) Processo nº 76 
002863/2010-23 – Plano anual de utilização dos recursos do Fundo de Desenvolvimento 77 
Acadêmico – FDA. Processo relatado pelo Conselheiro Vicente Pacheco, que emitiu o seguinte 78 
parecer: “Analisando a presente proposta, verificamos que o PLANO DE APLICAÇÃO proposto 79 
pelo Comitê Gestor, atende ao previsto no artigo 7º da Resolução COPLAD 11/99 e que o 80 
presente processo contém também o relatório de prestação de contas do FDA – 2009, já 81 
devidamente aprovado pelo COPLAD em sessão datada de 03 de março de 2010. Conclusão: 82 
Tendo em vista as considerações acima expostas, sou de PARECER FAVORÁVEL a que seja 83 
aprovado por este Conselho, o PLANO DE APLICAÇÃO proposto pelo Comitê Gestor do FDA, 84 
acima identificado, no valor total de R$ 1.408.430,69”. Em discussão, a Conselheira Luisa Fanes 85 
solicitou informações sobre a destinação de recursos do FDA para projetos encaminhados por 86 
servidores técnico-administrativos. O Professor Paulo de Tarso, na qualidade de membro do 87 
Comitê Gestor do FDA informou a existência de tal previsão, sendo que no ano passado, dentro 88 
de uma pequena demanda, o comitê recebeu pedidos de projetos desta natureza. A Conselheira 89 
Luiza Fanes registrou caso de servidor técnico-administrativo cujo projeto não foi aceito pelo 90 
Comitê Gestor do FDA. Para melhor solução, o Presidente recomendou à Conselheira Luisa 91 
Fanes apresentação dos detalhes pessoalmente ao Professor Paulo de Tarso Cunha Chaves. 92 



Encerradas as manifestações, o parecer foi colocado em votação, sendo o mesmo aprovado por 93 
unanimidade. Também registrado pedido da Conselheira Luiza Fanes de que fosse realizada uma 94 
sessão do COUN para apresentação mais detalhada sobre o FDA. Considerando o pedido, o 95 
Presidente informou que solicitaria uma exposição mais descritiva para apresentação na próxima 96 
sessão do Conselho Universitário. Nesse momento o Magnífico Reitor justificou a necessidade 97 
de se ausentar temporariamente da sessão, sendo a presidência dos trabalhos assumida pelo Vice-98 
Reitor, Professor Doutor Rogério Andrade Mulinari. 02) Processo nº 116768/2009-72 – 99 
Proposta de alteração da Resolução nº 42/03-COUN que fixa normas para os cursos de 100 
especialização da UFPR. Processo relatado pelo Conselheiro Sidon Keinert Júnior que exarou o 101 
seguinte parecer: “Tendo em vista tratar-se de alterações por recomendação do TCU, outras por 102 
pleito dos professores e oferta de residências técnicas, sou de parecer favorável às alterações 103 
propostas”. Ato seguinte, o relator procedeu a leitura do projeto de resolução com as alterações 104 
propostas. Em discussão, alguns conselheiros ampliaram o debate abordando outras questões 105 
pontuais relacionadas à Resolução nº 42/03-COUN, como a publicação mais ampla do 106 
quantitativo de bolsas a serem ofertadas para servidores técnico-administrativos e alunos 107 
carentes, bem como sugestões de redação no § 4º do art. 26 incluindo o termo “parceiros 108 
institucionais e governamentais”, a criação de uma alínea “e” no art. 4º, prevendo que, para a 109 
realização dos cursos de especialização, deveria haver também a disponibilidade de recursos 110 
humanos e a criação de § 2º no art. 8º, estabelecendo que a PRPPG realizaria a análise técnica 111 
preliminar de novos cursos e demais ofertas. Tendo em vista a necessidade de justes na proposta, 112 
o processo foi retirado de pauta para sua adequação por parte da PRPPG. Também registrada a 113 
solicitação do Conselheiro Alex Ferreira Garcia para que fosse convocada sessão específica 114 
deste Conselho para uma discussão ampliada da Resolução nº 42/03-COUN. Antes do próximo 115 
ponto de pauta, o Conselheiro Almir Antônio Urbanetz solicitou inversão de pauta do processo 116 
sob sua relatoria tendo em vista a necessidade de se ausentar. Inversão aceita. Com o retorno do 117 
Magnífico Reitor à sessão, os trabalhos da mesma voltaram a ser por ele assumidos. 03) 118 
Processo nº 038676/2008-63 – Recurso de Fernanda Kompatscher contra decisão do CEPE 119 
que indeferiu seu pedido de revalidação de diploma de graduação em Administração. 120 
Processo relatado pelo Conselheiro Almir Antônio Urbanetz que emitiu o seguinte parecer: “No 121 
recurso apresentado pela interessada, não são acrescentadas novas informações que possam 122 
alterar ao principal entrave do cerne da questão, que é a falta de 13 disciplinas equivalente e 123 
37% da carga horária, pois através do recurso apresentado não consegue, aumentar o número 124 
de disciplinas revalidadas anteriormente. Leve-se em conta, o fato da interessada também ter 125 
solicitado a revalidação do curso de MBA cursado na mesma Universidade, o qual também foi 126 
indeferido pela segunda Câmara do CEPE na última reunião de 2009, por não atender às 127 
exigências da UFPR. Diante dos fatos relatados e documentados o meu parecer segue no mesmo 128 
sentido de todos os pareceres anteriores, sendo DESFAVORÁVEL à revalidação do diploma da 129 
requerente. Salvo melhor juízo, é o parecer”. A discussão foi sobrestada com o pedido de vista 130 
formulado pelo Conselheiro Daniel Ikenaga. 04) Processo nº 076283/2009-39 – Recurso de 131 
Simone Gisele de Oliveira contra decisão do CEPE que anulou concurso público para o 132 
magistério superior do Departamento de Zootecnia. Processo relatado pelo Conselheiro 133 
Ricardo Marcelo Fonseca que, após a apresentação do histórico, finalizou com o seguinte parecer 134 
conclusivo: “Em vista dos fundamentos expostos, voto no sentido de, preliminarmente, rejeitar a 135 
alegação de nulidade da decisão do CEPE por ausência de motivação. No mérito, dou 136 
provimento ao recurso interposto por Simone Gisele de Oliveira para, ao reformar a decisão do 137 
CEPE, restabelecer a decisão do Conselho Setorial das Ciências Agrárias (e também a primeira 138 



decisão tomada pelo CEPE) no sentido de considerar válido o resultado do certame do concurso 139 
do departamento de zootecnia”. Aberta discussão, houve a manifestação de diversos 140 
conselheiros, dentre eles o Conselheiro Luiz Cláudio Fernandes registrando seu repúdio a 141 
qualquer indagação ao comportamento da Professora Ana Vitória Fischer da Silva, docente 142 
lotada no Setor de Ciências Biológicas, com inquestionável idoneidade moral e conduta ilibada. 143 
O Conselheiro Amadeu Bona Filho também registrou sua manifestação como Diretor do Setor de 144 
Ciências Agrárias chamando a atenção para o grande prejuízo dos alunos em relação a todos 145 
estes elementos que acabaram interferindo diretamente nas atividades didáticas do curso. O 146 
Conselheiro Daniel Ikenaga “manifestou a dificuldade que pessoas dentro de uma mesma 147 
instituição teriam em julgar pessoas conhecidas por disporem de amizade e relacionamento 148 
institucional, além da dificuldade que este Conselho, onde membros que detém os três poderes: 149 
executivo, legislativo e judiciário, tem em separar os processos de decisão, deste modo, a 150 
preocupação destes em perder a vaga docente. Informa também que os Conselheiros do CEPE 151 
acompanham este processo em seu Pleno desde Dezembro de 2008 e uma das motivações da 152 
decisão proferida pelo CEPE foi observar a diferença de notas em favor da candidata Adriana 153 
de Souza Martins, sendo: 0,93 do membro externo da Banca, Profa Cláudia Pimpão da PUC-154 
PR, 0,27 do membro do Campus de Palotina, Prof Nei Moreira, 0,07 da Profa Alda Monteiro; a 155 
diferença de notas em favor da candidata Simone Oliveira foi de 1,1 do Prof. Edson Oliveira e 156 
2,33 da referida Profa. Ana Vitória F. Silva; observando esta diferença e também 157 
compreendendo que dos cinco membros da banca três optaram pela candidata Adriana o 158 
Conselheiro Daniel Ikenaga manifestou seu voto contrário ao Parecer do Conselheiro Relator” . 159 
Após mais algumas manifestações, o Presidente encaminhou a matéria para votação lembrando 160 
que por se tratar de recurso contra decisão do CEPE a votação deveria ser secreta, sendo que a 161 
modificação da decisão daquele Conselho só se daria pela aprovação de no mínimo dois terços 162 
do total dos conselheiros presentes. Cumpridos os esclarecimentos e computada a presença de 163 
trinta membros votantes, passou-se ao escrutínio secreto que resultou em vinte votos a favor do 164 
parecer e dez votos contrários. Diante dos números e da proporção regimental exigida, a decisão 165 
do CEPE foi reformada por maioria de votos nos termos do parecer do relator. Frente ao 166 
adiantado da hora, os demais processos foram transferidos para a pauta da próxima sessão. Nada 167 
mais havendo a tratar, o Presidente agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a sessão, 168 
da qual eu, Dionei José da Silva, Secretário, lavrei a presente ata. 169 


